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本报记者 蔡宇丹

以政府为主导，还
是以市场为主导

贵州省政府强力推进大数据
产业的过程中，争议一直伴随着。
这就是，政府在贵州大数据产业
中究竟扮演什么角色，是以政府
为主导，还是以市场为主导？

李新曾经参加过贵州省大数
据局组织的相关研讨会，最后形
成的意见是，贵州基础薄弱，人才
薄弱，如果仅仅依靠市场引导，没
人来；企业也不来，必须政府主
导。

在李新视角中，贵州发展大
数据产业初期，政府投入资金搞
了无数次宣传，引进“外脑”，招商
引资。2013年3月，贵州在北京召
开“面向全国优强民营企业招商
项目推介会”，为数博会招商，马
云是现场唯一一位来自信息行业
的知名企业家。

2017贵州数博会开幕式当
天，浪潮集团董事长孙丕恕上台
演讲时，下面排队的大佬很多，联
想、曙光，包括奇虎360的齐向东，
业界大咖都想在贵州数博会上发
出自己的声音。

今年数博会报名人数超过
5 .1万人，316家全球知名企业参
展，戴尔和高通都是连续三年参
加。目前，甲骨文、谷歌、英特尔、
微软、IBM、惠普、戴尔、富士康、思
爱普等500强先后落户贵阳。

“在大数据行业，这的确是目
前中国最好的展示舞台了，要不
BAT的掌门人怎么都来了！”腾讯
智慧城市产品经理蒋品对齐鲁晚
报记者说，这个数博会，中国一线
大数据和IT企业都来了，把这个
行业最先进的理念、技术都带过
来了。

用互联网思维办数博会

齐鲁晚报记者注意到，贵州
数博会3天，一共组织了近百场专
业论坛和高峰对话，中间还穿插
了大数据产业链上的公司举办的

各类专业展览、大赛、相关技术平
台、最新报告发布，商务交流酒会
等。

连续参加三届数博会的一位
参展商告诉齐鲁晚报记者，首届
数博会，贵州方面邀请他们参加，
机票、酒店费用全包；现在，他们
自己掏钱也要挤进数博会，包括
企业申请在数博会上办专业论
坛，“贵州的确是在拿互联网思维
办数博会。”这位参展商称。

“既然国家把重点放在贵州，
跟着国家战略走没有错。”在数博
会现场，参展商海尔空调的方兵
对齐鲁晚报记者说，目前，海尔在
为贵州大型机房的空调系统做解
决方案。这次数博会上，海尔展示
了最新的磁悬浮空调。

方兵说，从合作伙伴反馈的
信息看，贵州有很多税收减免政
策，土地和电力等生产要素成本
较低。从气温和能源来说，贵州被
认为是中国南方最适合建设数据
中心的地方。数据中心的最大特
点是高耗能，电力成本占整个支
出成本的50%-70%，其中一半是
机器设备散热需要的空调费。

目前，三大电信运营商都将
南方数据中心建在贵州。贵州建
设了全国第一家省级政务云平台

“云上贵州”，目前该系统汇聚政
务信息5万G数据量，日均数据调
用量已达到10亿次。呼叫中心方
面，包括蚂蚁金服、华为、富士康
在内的多家巨头都将客服中心放
在了贵阳。

在贵州布局，瞄准全国

“在贵州布局，瞄准的是全
国。”李新说，集团给他的定位很
明确，就是在贵州做出影响全国
的样板工程。现在，全国各地都来
贵州考察大数据项目，浪潮做的

“云上贵州”和“精准扶贫”都是样
板工程，这对浪潮在其他省市推
广业务产生了良好的示范效应。

“这些蜂拥而至的企业，10个
中有一两个能落地，效益就很大
了。”李新认为，贵州大数据产业
属于“刚开花”阶段。下一步，这么
多产业聚集到贵州，怎么布局，形
成龙头企业，把产业做起来，由创
客做创新型小企业，这时候大数
据产业就做实了，政府就可以退
出了。

在贵州数博会上，齐鲁晚报
记者和业内人士交流时，他们表
示，贵州在大数据领域有先发优
势，但在全国范围来看，真正能

产生大数据，把大数据产业做大
的，一定是大行业，一定是经济
大省。

作为第二批国家大数据综试
区，珠三角在基础设施、产业支
撑、市场应用、研发和人才等方面
优势非常明显。相关资料显示，广
东数据量占全国20%左右，港口、
商贸、物流、医疗、金融等数据非
常活跃，日均数据交换超过400万
条；并且拥有广州、深圳两大超级
计算中心。

李新经常听贵州的领导说，
贵州发展大数据是笨鸟先飞，如
果贵州稍微歇口气，别的省市马
上赶上来了。“他们非常有危机
感。”李新强调。

BAT大牛当“贵漂”

就像当年“北漂”一样，现在，
在贵州形成了一个庞大的“贵漂”
群体，来自山东的李新和来自云
南的吕潇潇都属于这个群体。

“贵州要把大数据产业做实，
没人才可用，外面的公司来了也
留不住。”李新说，目前，贵州省政
府还在抓软环境，“有人”是软环
境之一。

为此，贵州搞了一个“回归计

划”——— 把当年跑出去的贵州人
招回来。现在，贵州县区级政府在
做这个事。这些人回来后，办公室
给解决，还给项目，开公司很方
便。

为了把贵州大学生留住，贵
州还进行了大数据蓝领工人的培
训。现在，贵州本土新兴企业开始
产生明显的“人才洼地效应”，吕
潇潇所在的“货车帮”就是个样
本。

吕潇潇是川大毕业生，现在
是全国最大的公路联运互联网平
台“货车帮”品牌部负责人。“货车
帮”是在贵阳崛起的大数据企业，
目前拥有实名认证的63万货主、
370多万货车司机会员，日均平台
结算额在80亿元左右。

“货车帮”以车货免费匹配吸
引物流企业和卡车司机，赢利点
来自于车辆后服务，包括给货车
司机提供小额信贷；联合高速公
路发放ETC卡，仅此一项每天流
水在7000万。目前，“货车帮”的
ETC发卡量全国第一。

现在，“货车帮”把技术团队
放在北京和成都，把金融团队放
在上海。目前这家企业正尝试引
入区块链技术，提升金融风控方
面的效率和能力。

“现在，人才都是跟着好的
工作机会和好的平台走。”吕潇
潇说，此前，贵阳的市委书记都
曾陪着他们去贵州大学开专场
招聘会。现在，创业仅仅3年，“货
车帮”就成长为全国物流行业里
的独角兽，并计划IPO，这样成长
性强的大数据企业对人才的吸
附能力也显现出来。现在，“货车
帮”里的员工不乏北大、清华毕
业生。

吕潇潇说，“货车帮”的CFO
毕业于沃顿商学院，以前是美林
证券高管，CTO来自于腾讯技术
大牛。技术团队中，来自IBM、百
度、阿里的人都有。这些顶级人才
在一线城市的大公司淘了几年
金，在二次开拓事业时，他们选择
贵州，一方面是“货车帮”这个平
台有更好的发展空间，另外，贵州
的人居环境非常舒适，这也给贵
州加了分，贵阳最好的商品房目
前均价也才6000元左右。

贵州GDP在全国排名第25位，但一开数博会，BAT全都来了

全全球球IITT大大咖咖为为什什么么瞄瞄准准贵贵州州？？

本报记者 秦雪丽

今年的烟台大樱桃节，无论
是规模还是活动来说，都足够吸
引眼球。

5月28日上午，一年一度的中
国·烟台大樱桃节如约而至。本届
大樱桃节由山东省旅游发展委员
会支持，烟台市旅游发展委员会、
烟台市农业局、福山区人民政府
联合主办，福山区文化旅游局、张
格庄镇人民政府共同承办。

“参加了多年大樱桃节，这次
算是规模最大的了，这么多部门
到场，活动也很丰富。”樱桃园种
植户王先生说，以前都是单纯种
樱桃，卖樱桃，近两年自己开始试
水樱桃采摘，积累了一定粉丝，每
年这个季节都会来几波游客。

王先生高兴的是，政府和相
关部门也给了很多扶持，比如在
各大媒体上传播各大采摘园的活
动，带来不少游客。这次端午假期
之前，烟台市旅发委对外发布了
一大批旅游采摘活动，以及史上
最全的大樱桃采摘地图，不仅包

含烟台市区周边采摘园，还包括
各县市区。

据烟台市旅发委统计，这个
端午假期，烟台全市共接待游客
271 .69万人次，实现旅游消费总
额25 . 87亿元，同比分别增长

16.11%和14.8%，采摘游成为假日
旅游新热点。

“3年前，大樱桃采摘开始兴
起，近两年大樱桃采摘成为这个
时间段旅行社的拳头产品。”烟台
永安国际旅行社有限公司国内部

经理刘敏说，作为一个全国爆点
水果，大樱桃采摘成为5-6月份烟
台旅游产品中的特色菜。

永安旅行社承接了不少地接
团游客。刘敏说，这些外地游客很
乐意体验大樱桃采摘。采摘完之
后，游客会在果园内通过快递将
大樱桃发回家。“往往人还没回
去，大樱桃就到家了。”刘敏笑着
说，这些外地游客有济南、北京
的，也有南京、芜湖等南方一些城
市的，南方游客更喜欢这个项目。

围绕大樱桃及采摘游，近一
个月，烟台推出系列活动，比如大
樱桃休闲基地评选，展现地方特
色的大樱桃马拉松赛、寻找最美
樱桃仙子、亲子野趣嘉年华、摄影
名家走乡村、健康祈福、高校樱桃
派对等活动，辐射老中青，银发
族、上班族、学生族都有针对性的
活动推出。

“用互联网思维来说，大樱桃
只是烟台全域旅游的流量入口，
怎样让吸引来的流量价值发挥到
极致，拉长产业链才是关键。”采
访中，一家旅行社负责人介绍，把

相关配套做好，留住人，给游客提
供充分娱乐的地方，这才是关键。

这位负责人称，目前，烟台尽
管有一些大的生态园，但樱桃采
摘园规模相对较小，农户分散经
营，经常会出现好果子被摘掉销
售，游客入园选不到称心的樱桃
的情况。

“这就需要资源配套和整合，
威海有个景区，有一片樱桃田不
对外销售，只针对游客采摘，这样
游客体验也好。”这位负责人说，
杭州很多景区也都推出采摘游活
动，除了采摘，景区内还配套有民
宿，游客采摘完，可以入住特色民
宿，这也增加了樱桃采摘的附加
值。

在刘敏看来，烟台大樱桃采
摘游正走向深度挖掘其价值的路
上，采摘+民宿的模式逐渐形成，
比如蓬莱马家沟，景区内有采摘
园，有特色木屋，还有一些娱乐设
施，游客可以在此玩上一天，晚上
体验篝火晚会、入住木屋。“这种
模式非常适合省内游客自驾游。”
刘敏说。

如如果果把把大大樱樱桃桃当当““流流量量入入口口””，，烟烟台台还还能能多多挣挣几几笔笔钱钱
刚刚过去的端午节，大樱桃采摘刷爆了朋友圈，一颗颗娇艳欲

滴的烟台大樱桃在满足市民味蕾的同时，也成为采摘游的爆款产
品。热闹的同时，业内人士也在思考，这样一款在全国范围来看都
足够吸引眼球的旅游产品，怎么来带动全域旅游的发展呢？

贵州数博会上，国内一线的IT企业都来了。记者注意到在阿里展台，腾讯员工仔细观看阿里云的产品细节。

本报记者 蔡宇丹 摄

烟台大樱桃采摘节上的小朋友。 本报记者 秦雪丽 摄
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